

مختصر توصيف المقرر

اسم المقرر: جغرافية المملكة العربية السعودية	رقم المقرر ورمزه: 205 جغ
المتطلب السابق للمقرر: لا يوجد	لغة تدريس المقرر: اللغة العربية
مستوى المقرر: الرابع	الساعات المعتمدة: 2 (نظري)

Module Description

وصف المقرر :

<p>Geography of the Kingdom of Saudi Arabia (KSA): Credit: 2 This course deals with the various physical and Human elements of the Geography Of KSA: historical evolution, location, boundaries, area, geological structure, relief, climate, natural resources (soils, vegetation, hydrology, minerals) and environmental problems. It focuses on population in terms of its size, growth, spatial distribution, and its demographic, social and economic characteristics, as well as on all economic activities (primary, secondary, and tertiary). It also deals with administrative divisions highlighting some feature of administrative regions, and ends with special reference to KSA role on regional and international levels.</p>	<p>يتناول المقرر دراسة العناصر الطبيعية والبشرية للمملكة العربية السعودية: التكوين التاريخي، والموقع، والحدود، والمساحة، والتركيب الجيولوجي، والتضاريس، والمناخ، والموارد الطبيعية (التربة، والنبات، والمياه، والمعادن)، والمشكلات البيئية. كما يدرس المقرر حجم السكان، ونموهم، وتوزيعهم المكاني، وخصائصهم الديموغرافية والاجتماعية والاقتصادية. ويهتم المقرر كذلك بالنشاطات الاقتصادية كافة (الرعي، وصيد الأسماك، والتعدين، والزراعة، والصناعة، والتجارة، والسياحة، والنقل). كما يتطرق المقرر للتقسيم الإداري، وبعض خصائص المناطق الإدارية. ويختتم المقرر بالإشارة إلى دور المملكة على المستويين الإقليمي والدولي.</p>
--	---

Module Aims

أهداف المقرر :

Understand the personality of the KSA derived from its physical and human components (Location, area, climate, oil, holy places, population size and characteristics).	التعرف على الشخصية الجغرافية للمملكة والمستمدة من عناصر طبيعية وبشرية (الموقع، المساحة، المناخ، النفط، الأماكن المقدسة، حجم السكان وخصائصهم).
Know the importance and significance of KSA geographical location.	معرفة أهمية الموقع الجغرافي للمملكة.

Know the nature of its political boundaries.	التعرف على طبيعة الحدود السياسية للمملكة.
☒ Identify the role of time and geological ages in the formation of the Kingdom topography and its natural resources.	التعرف على دور الأزمنة والعصور الجيولوجية في تشكيل تضاريس المملكة وفي مواردها الطبيعية.
Know resources and physical and human potentialities.	معرفة موارد المملكة وإمكاناتها الطبيعية والبشرية.
Identify factors affecting population distribution and growth of cities in KSA.	التعرف على العوامل المؤثرة في توزيع السكان وفي نمو المدن في المملكة.
Discuss the changes in economic activities and land-use patterns and their impact on the environment and natural resources in the Kingdom.	مناقشة التغيرات في النشاطات الاقتصادية وفي أنماط استعمالات الأرض وأثرها على البيئة والموارد الطبيعية في المملكة.
Identify differences between administrative regions in terms of their physical and human aspects and rates of development.	التعرف على الفروق بين المناطق الإدارية من النواحي الطبيعية والبشرية وفي معدلات التنمية.
Identify the role of KSA in regional and international levels.	التعرف على دور المملكة على المستويين الإقليمي والدولي.

مخرجات التعليم: (الفهم والمعرفة والمهارات الذهنية والعملية)

يفترض بالطالب بعد دراسته لهذه المقرر أن يكون قادرا على:

To linking between both physical and human factors to understand the geography of KSA.	الربط بين العوامل الطبيعية والبشرية لفهم جغرافية المملكة.
To gain an insight into the causes of regional disparity in the country from a geographic point of view.	فهم أسباب التباين بين مناطق المملكة في النواحي الطبيعية والبشرية.
To determine the effects of some human activities on the environment and natural resources in this desert milieu.	تحديد تأثير بعض النشاطات البشرية على البيئة والموارد الطبيعية.
To comprehend the reasons behind the importance of KSA on regional and world levels.	معرفة مكانة المملكة بين دول العالم.

الكتاب المقرر والمراجع المساندة:

اسم الكتاب	اسم المؤلف	اسم الناشر	سنة النشر
الموسوعة الجغرافية للعالم	عمادة البحث العلمي	جامعة الإمام محمد بن	1419هـ.

	سعود الإسلامية		الإسلامي، م 3، القسمين الأول والثاني: المملكة العربية السعودية
1965هـ	البيان العربي، القاهرة	أبو العلا، محمود طه	جغرافية شبه جزيرة العرب، المملكة العربية السعودية
1419هـ	المؤلف	الفقيه، بدر بن عادل	عناصر القوة في توحيد المملكة العربية السعودية
1425هـ	المؤلف	النافع، عبد اللطيف	الجغرافيا النباتية للمملكة العربية السعودية
		وزارة الاقتصاد والتخطيط	خطط التنمية الخمسية
		وزارة الاقتصاد والتخطيط	الكتاب الإحصائي السنوي
1419هـ	وزارة التعليم العالي، الرياض	أطلس المملكة العربية السعودية	وزارة التعليم العالي
1405هـ	وزارة الزراعة	وزارة الزراعة	أطلس المياه
1409هـ	وزارة الزراعة	وزارة الزراعة	أطلس المناخ
1994م	وزارة الزراعة	وزارة الزراعة	أطلس الموارد الأرضية
1406هـ	وزارة الزراعة	وزارة الزراعة	الخريطة العامة للتربة في المملكة العربية السعودية